

aura été grande la sollicitude des parents pour inculquer aux enfants, par l'enseignement et par l'exemple, les préceptes de la religion, plus il en résultera de fruits pour le bien commun ; c'est pourquoi il importe souverainement que la société domestique, non-seulement soit saintement constituée, mais encore qu'elle soit saintement régie par de saintes lois et que l'esprit de religion et les principes de la vie chrétienne y soient développés avec soin et constance.

C'est évidemment à cette fin que le Dieu miséricordieux, voulant accomplir l'œuvre de la réparation humaine attendue depuis des siècles, en disposa de telle sorte les éléments et l'ordre, que, dès le principe, cette œuvre présentât au monde la forme auguste d'une famille divinement constituée, dans laquelle les hommes puissent tous contempler un exemplaire très parfait de la société domestique et un modèle de toute vertu et de toute sainteté. Telle fut la famille de Nazareth, où se cachait, avant d'apparaître aux nations dans sa pleine lumière, le Soleil de justice, le Christ-Dieu, notre Sauveur avec la Vierge Mère et Joseph son très saint époux qui, à l'égard de Jésus, remplissait l'office de père.

On ne saurait douter que la perfection résultant, dans la société et dans la vie domestique, de la fidélité réciproque aux devoirs de charité, de la sainteté des mœurs et de la pratique des vertus, n'ait brillé du plus grand éclat dans cette famille sacrée, qui devait être le modèle de toutes les autres. Aussi par une bienveillante disposition de la Providence, cette famille est constituée de manière que tous les chrétiens, de quelque condition et pays qu'il soient, puissent facilement, avec un peu d'attention, y trouver un motif et une invitation de pratiquer toute vertu.

En effet, les pères de famille possèdent en Joseph un modèle accompli de la vigilance et de la prévoyance paternelles ; la très sainte Vierge, Mère de Dieu, est pour les mères un admirable modèle de l'amour, de la modestie, de l'esprit de soumission et de la foi parfaite ; dans la personne de Jésus, qui leur était soumis, les enfants ont un modèle divin d'obéissance à admirer, à vénérer, à imiter. Les personnes de condition noble apprendront, dans cette famille de sang royal, la modération dans la prospérité et la dignité dans l'affliction ; les riches y verront combien la vertu est préférable aux biens terrestres. Quant aux ouvriers et à tous ceux que, principalement à notre époque, la pénurie des ressources et l'infériorité de la condition mettent dans une si vive irrita-